

Declaración del Foro Andaluz para la integración de las personas de origen migrante.

En el año 2002 la Asamblea General de las Naciones Unidas declaró el 21 de mayo como el Día Mundial de la Diversidad Cultural para el Diálogo y el Desarrollo, a través de su resolución 57/249. Desde hace 20 años, por tanto, celebramos el 21 de mayo como el “Día Mundial de la Diversidad Cultural para el Diálogo y el Desarrollo”. Una década posterior, en 2011 se lanzó el eslogan «Haz un gesto por la Diversidad y la Inclusión» con el propósito de animar a las personas y a las organizaciones de todo el mundo a que tomaran medidas concretas de apoyo a la diversidad. Posteriormente, en 2015, se adoptó por unanimidad la resolución sobre Cultura y Desarrollo Sostenible A/C.2/70/L.59, donde se ponía de manifiesto la contribución de la cultura a las tres dimensiones del desarrollo sostenible: reconocer la diversidad del mundo mucho más allá de lo natural y lo cultural, reafirmar aquellas culturas y civilizaciones para contribuir al desarrollo sostenible y su papel como factores habilitadores cruciales.

Este año, el eslogan es ¡Queremos oír tu voz! ¡Voces por La Cultura! Desde el Foro Andaluz para la integración de las personas de origen migrante queremos sumarnos e invitar al mundo de la cultura de Andalucía a que den visibilidad a esta iniciativa. Éste es un día para reflexionar y profundizar en los grandes valores de la diversidad cultural, concienciar sobre la importancia del diálogo intercultural, la diversidad y la inclusión; lograr que todas las personas nos comprometamos y apoyemos la diversidad mediante gestos reales en nuestro día a día y combatir la polarización y los estereotipos para mejorar el entendimiento y la cooperación entre las gentes de diferentes culturas.

Andalucía, es fuente de inspiración para otras regiones europeas a la hora de crear entornos más diversos e inclusivos para sus habitantes, tal como ha reconocido recientemente la Comisión Europea, que ha otorgado a la Comunidad Autónoma de Andalucía el "Premio de oro a las Capitales Europeas de la Inclusión y la Diversidad", dando visibilidad y destacando las mejores prácticas que en nuestra región promueven la diversidad (en términos de sexo, edad, discapacidad, identidad LGBTIQ, religión y origen étnico o racial) como fuente de riqueza e innovación.

Por ello, se hace imprescindible continuar con el desarrollo de actividades que nos interpelen a toda la ciudadanía para posicionarnos activamente en la lucha contra los bulos y las falsas noticias que alientan actitudes discriminatorias y racistas. Es hora de implicarnos de forma colectiva e individual para acabar con los prejuicios y estereotipos negativos que se asocian con las personas migrantes, a través de gestos reales en nuestro día a día que pongan de manifiesto nuestra apuesta personal y colectiva por la diversidad y la inclusión de las diferencias en todos los ámbitos de la sociedad.

Los mayores conflictos en el mundo tienen una dimensión cultural. Superar la división entre las culturas es urgente y necesario para la paz, la estabilidad y el desarrollo. Y es que la cultura, en su rica diversidad, posee un valor intrínseco tanto para el desarrollo como para la cohesión social y la paz. Esta diversidad es un componente indispensable para reducir la pobreza y alcanzar la meta del desarrollo sostenible. Es necesario poner de relieve el papel resiliente y transformador de la cultura como aceleradora de la aplicación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Los movimientos migratorios crean retos y oportunidades para las sociedades en todo el mundo y Andalucía se ha de preparar para avanzar hacia esa sociedad cohesionada y diversa que permita afrontar esos retos y aprovechar esas oportunidades. Para lo que se hace esencial contar con las personas migrantes y sus culturas en nuestras estrategias de desarrollo, articulando su aportación desde sus conocimientos y experiencias a una sociedad construida entre todas las personas.